

ВЕСТНИК

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

Серия 14
Выпуск 3

2013
Сентябрь

ПРАВО

НАУЧНО-ТЕОРЕТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ. ИЗДАЕТСЯ С АВГУСТА 1946 ГОДА

СОДЕРЖАНИЕ

КОММЕРЧЕСКОЕ ПРАВО

- Макарова О. А.* Совершенствование модели корпоративного управления в акционерном обществе с государственным участием 3
- Костикова А. В.* Значение принципов добросовестности и разумности при толковании предпринимательского договора 11
- Емельянова Е. А.* Информационная природа манипулирования рынком 23
- Бушев А. Ю.* О критериях оценки решений директоров коммерческих организаций: от детальной регламентации к оценочным понятиям 32

ТРУДОВОЕ ПРАВО

- Завгородний А. В.* Отдельные вопросы заключения трудового договора: теория и практика 49

КРИМИНАЛИСТИКА

- Величкин С. А.* Научные основы криминалистики 65



САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ОСНОВАН В 1724 ГОДУ
1824 – ГОД ВЫХОДА В СВЕТ ПЕРВОГО ИЗДАНИЯ УНИВЕРСИТЕТА

© Авторы статей, 2013

© Издательство

Санкт-Петербургского университета, 2013

ТРЕТЕЙСКОЕ РАЗБИРАТЕЛЬСТВО

<i>Скворцов О. Ю.</i> Система принципов третейского разбирательства	100
Аннотации	104
Abstracts	106
Contents	108

АННОТАЦИИ

Макарова О. А. **Совершенствование модели корпоративного управления в акционерном обществе с государственным участием** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2013. Вып. 3. С. 3–10.

В статье рассматриваются проблемы корпоративного управления в АО с государственным участием и предлагаются пути их решения. С одной стороны, АО с участием государства характеризуются концентрированным акционерным капиталом, с другой стороны, целью их деятельности является удовлетворение публичных и общественных интересов. Это позволяет прийти к выводу о том, что модель управления в таких АО можно назвать моделью корпоративной социальной ответственности.

Ключевые слова: акционерное общество, совет директоров, правление, независимый директор, общественные потребности.

Костикова А. В. **Значение принципов добросовестности и разумности при толковании предпринимательского договора** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2013. Вып. 3. С. 11–22.

Статья посвящена анализу содержания принципов разумности и добросовестности при толковании предпринимательского договора. Отмечается, что отсутствие легального определения понятия добросовестность, с одной стороны, затрудняет буквальное применение данного принципа, а с другой стороны, оставляет широкую свободу усмотрения судебной власти. Вместе с тем свобода усмотрения не должна превращаться в произвол, и в целях установления правовой определенности, предсказуемости судебных решений автор формулирует критерии добросовестности, которые, по его мнению, позволяют учесть профессиональный, самостоятельный, рискованный характер предпринимательской деятельности, обеспечивая при этом баланс интересов сторон. Автором также делается вывод о том, что требование разумности при толковании относится, прежде всего, к результатам толкования, и формулируются правила применения данного принципа.

Ключевые слова: добросовестность, разумность, принципы толкования, договор, предпринимательская деятельность, равенство сторон, распределение рисков, баланс интересов, свобода договора.

Емельянова Е. А. **Информационная природа манипулирования рынком** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2013. Вып. 3. С. 23–31.

В статье рассматривается природа манипулирования рынком — правонарушения, подрывающего целостность рынков и доверие к ним инвесторов. Автор исследует различные способы манипулирования рынком и приходит к заключению, что все способы манипулирования характеризуются единой целью — влиянием на представление участников рынка о ценности определенного финансового инструмента или товара. Методы, используемые нарушителями, также сходны, все они связаны с использованием информации в интересах нарушителя. Автор предлагает новое понятие — манипулирование информацией на рынках, которое объединяет в себе как манипулирование рынком, так и неправомерное использование инсайдерской информации и более точно отображает суть данных феноменов.

Ключевые слова: манипулирование рынком, неправомерное использование инсайдерской информации, финансовые рынки.

Бушев А. Ю. **О критериях оценки решений директоров коммерческих организаций: от детальной регламентации к оценочным понятиям** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2013. Вып. 3. С. 32–48.

Предприниматель, осуществляющий свою деятельность на началах риска, нуждается в признании за ним широкого усмотрения по самостоятельному определению и выбору вариантов принимаемых им решений. Такие решения могут затронуть интересы множества лиц, поэтому для минимизации риска злоупотребления и ошибки публичная власть заинтересована в установлении контроля над принимающим решение лицом, в ограничении его управленческой свободы. В работе анализируются некоторые правовые модели такого ограничения, использовавшиеся в России и за

рубежом в различные экономические периоды, доказывается, что в частном праве в условиях рыночной экономики для целей публичного контроля целесообразно применение оценочных понятий. В то же время для ограничения судебного произвола и для соблюдения принципа правовой определенности предлагается ограничить усмотрение судьи, исследующего оценочные понятия в конкретном деле, необходимостью применения критерия «явной очевидности». Данный критерий выводится по аналогии в результате анализа иных схожих ситуаций, регулируемых как публичным, так и частным правом, в которых возникает необходимость, с одной стороны, предоставления свободы усмотрения принимающему решение лицу, а с другой стороны, установления соответствующего контроля со стороны публичной власти.

Ключевые слова: ответственность директоров, правило делового суждения, принцип правовой определенности, границы принятия бизнес-решений.

Завгородний А. В. **Отдельные вопросы заключения трудового договора: теория и практика** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2013. Вып. 3. С. 49–64.

Основной объем отношений в сфере несамостоятельного труда обложен в правовую форму и выступает в виде правовых отношений. В рамках правоотношения возникает субъект права в качестве лица, являющегося носителем конкретного субъективного права, и только в рамках правоотношения возможна реализация этого права.

Основанием возникновения правоотношения в целом является юридический факт, т. е. фактическое действие или событие, с которым закон связывает определенные юридические последствия. Очевидно, что применительно к трудовым правоотношениям основным юридическим фактом, влекущим их возникновение, является трудовой договор. Он представляет собой юридический акт, поскольку его заключение предполагает выраженную волю сторон на возникновение трудового правоотношения.

Ключевые слова: трудовой договор, вступление трудового договора в силу, начало работы, аннулирование трудового договора.

Величкин С. А. **Научные основы криминалистики** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2013. Вып. 3. С. 65–99.

В статье рассматриваются актуальные методологические проблемы криминалистики, принципиальные вопросы взаимоотношения криминалистики с юридическими и не юридическими науками, начиная с момента зарождения криминалистики до наших дней. Раскрывается специальная роль криминалистики в уголовном судопроизводстве как прикладной юридической науки.

Ключевые слова: Объектная область криминалистического исследования, предмет криминалистики, система криминалистики, взаимосвязь криминалистики с правовыми и специальными науками, формирование криминалистических знаний в России и в западных странах, механизм преступления, творческое приспособление криминалистикой данных других наук, криминалистическое понятие способа совершения преступления, уголовно-процессуальная деятельность, криминалистическая деятельность.

Скворцов О. Ю. **Система принципов третейского разбирательства** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2013. Вып. 3. С. 100–103.

Статья посвящена вопросу систематизации принципов третейского разбирательства. Дается обзор подходов к этой проблеме в теории третейского разбирательства.

Ключевые слова: третейское разбирательство, принципы права.

ABSTRACTS

Makarova O. A. **Improving the Model of Corporate Governance in a Publicly Owned Joint-Stock Company** // Vestnik St. Petersburg University. Series 14. 2013. Issue 3. P. 3–10.

Makarova Olga Alexandrovna — candidate of legal sciences, associate professor of the Department of Commercial Law of the Law Faculty, St. Petersburg State University; e-mail: moamoa@mail.ru

The article deals with the problems of corporate governance in a publicly owned joint-stock company and proposes the ways of their solution. On the one hand, the publicly owned joint-stock company is characterized by the concentrated share capital. On the other hand, the purpose of their activity is to satisfy public and social interests. This fact enables to conclude that the model of governance in such joint-stock companies can be called a model of corporate social responsibility.

Keywords: joint-stock company, board of directors, management board, independent director, social needs.

Kostikova A. V. **Meaning of the Principles of Good Faith and Rationality in the Interpretation of a Business Contract** // Vestnik St. Petersburg University. Series 14. 2013. Issue 3. P. 11–22.

Kostikova Anzhela Valerievna — lawyer, degree-seeking student of the Department of Commercial Law of the Law Faculty, St. Petersburg State University; e-mail: angelakostikova@mail.ru, a.kostikova@3park.ru

The article analyses the content of the principles of good faith and rationality in the interpretation of a business contract. The author notes that the lack of a legal definition of the notion “good faith”, on the one hand, makes it difficult to apply this principle literally. On the other hand, it provides for wide judicial discretion. However, judicial discretion must not turn into arbitrary actions. In order to establish legal certainty and predictability of judgments the author formulates the criteria of good faith which, according to the author, take into account professional, independent and risk-related nature of business activity ensuring the balance of parties’ interests. The author also concludes that the requirement of rationality in the interpretation concerns, mainly, the findings of interpretation and formulates the rules for application of this principle.

Keywords: good faith, rationality, principles of interpretation, contract, business activity, equality of parties, allocation of risks, balance of interests, freedom of a contract.

Emelyanova E. A. **Informative Nature of Market Manipulation** // Vestnik St. Petersburg University. Series 14. 2013. Issue 3. P. 23–31.

Emelyanova Elena Aleksandrovna — lawyer at DLA Piper, postgraduate student of the Department of Commercial Law of the Law Faculty, St. Petersburg State University; e-mail: emelianova2704@gmail.com

The article concerns the nature of market manipulation — the offence which undermines the integrity of markets and investors’ confidence in them. The author examines different ways of manipulating the market and comes to the conclusion that all types of manipulative conduct can be characterized by a single purpose, that is, the influence on market participants’ ideas about the value of a particular financial instrument or a commodity. Methods used by the offenders are also similar: all of them are connected with the use of information for the benefit of the offender. The author proposes a new term — manipulation of market information — which includes both the market manipulation and the improper use of insider information and reflects the essence of these phenomena more precisely.

Keywords: market manipulation, improper use of insider information, financial markets.

Bushev A. Yu. **On the Criteria to Assess the Decisions of the Business Corporations’ Directors: From Detailed Regulations to Evaluative Notions** // Vestnik St. Petersburg University. Series 14. 2013. Issue 3. P. 32–48.

Bushev Andrey Yurievich — candidate of legal sciences, associate professor of the Department of Commercial Law of the Law Faculty, St. Petersburg State University; e-mail: Andrei.Bushev@ipaper.com

An entrepreneur performing his/her activity upon terms of risk requires recognition of the fact that he/she has wide discretion in order to independently determine and choose alternatives for taken business

decisions. Such decisions may impact the interests of numerous persons. Therefore, to minimize the risk of abuse and error the public authority is interested in establishing control over a decision making person and in limitation of the entrepreneur's managerial freedom. In this article the author analyzes some legal models of such limitation used in Russia and abroad under different economic conditions. The author claims that under market economy conditions it is expedient for the purposes of public control to apply evaluative notions in private law. In the meantime to limit judicial outrage and to ensure compliance with the legal certainty requirement, the author proposes to limit judicial discretion as regards the judge assessing the evaluative notions in a specific case by application of a criterion of «apparent obviousness». This criterion is derived by analogy from the analysis of similar situations regulated by both public and private law, where there is a need, on the one hand, to provide a decision making person with wide discretion, on the other hand, to establish the relevant control by the public authorities.

Keywords: liability of directors, business judgment rule, legal certainty, limits for business decision making.

Zavgorodny A. V. **Single Issues of the Employment Contract Conclusion: Theory and Practice** // Vestnik St. Petersburg University. Series 14. 2013. Issue 3. P. 49–64.

Zavgorodny Aleksander Vasilievich — candidate of legal sciences, associate professor, associate professor of the Department of Labour Law of the Law Faculty, St. Petersburg State University; e-mail: Zavgorodny.A@jurfak.spb.ru

Major relations in the sphere of non-self-employment have a legal form and arise in the form of legal relations. In the framework of a legal relation a legal entity arises as a person holding a particular subjective right. It is possible to implement this right only within the relation.

A legal fact, that is an actual action or event, with which the law connects certain legal consequences is a legal basis for the relation as a whole. It is obvious that, as regards the employment relations, an employment contract is a main legal fact leading to their formation. It is a legal act, as its conclusion presupposes the expressed will of the parties aimed at establishing an employment relation.

Keywords: employment contract, entry of an employment contract into force, beginning of the work, cancellation of an employment contract.

Velichkin S. A. **Scientific Foundations of Criminalistics** // Vestnik St. Petersburg University. Series 14. 2013. Issue 3. P. 65–99.

Velichkin Sergey Aleksandrovich — candidate of legal sciences, associate professor of the Department of Criminal Procedure and Criminalistics of the Law Faculty, St. Petersburg State University; e-mail: velichkin.s@bk.ru

The article considers the current methodological problems of criminalistics, crucial aspects of relations between criminalistics, on the one hand, and both legal and non-legal sciences, on the other hand, since the origins of criminalistics to the present time. The author reveals a special role of criminalistics in the criminal procedure as an applied legal science.

Keywords: object sphere of forensic examination, subject matter of criminalistics, system of criminalistics, relations between criminalistics, on the one hand, and both legal and special sciences, formation of forensic knowledge in Russian and abroad, mechanism of crime, creative adaptation of the data produced by other sciences in criminalistics, forensic notion of a method of committing a crime, criminal and procedural activity, criminal activity.

Skvortsov O. Yu. **The system of principles of arbitration** // Vestnik St. Petersburg University. Series 14. 2013. Issue 3. P. 100–103.

Skvortsov Oleg Yurievich — doctor of legal sciences, professor of the Department of Commercial Law of the Law Faculty, St. Petersburg State University; e-mail: Oleg.skvortsov@mail.ru

The article is devoted to the classification of principles of arbitration. The author provides an overview of approaches to this problem in the theory of arbitration trial.

Keywords: arbitration trial, principles of law.

CONTENTS

COMMERCIAL LAW

<i>Makarova O. A.</i> Improving the Model of Corporate Governance in a Publicly Owned Joint-Stock Compan	3
<i>Kostikova A. V.</i> Meaning of the Principles of Good Faith and Rationality in the Interpretation of a Business Contract	11
<i>Emelyanova E. A.</i> Informative Nature of Market Manipulation	23
<i>Bushnev A. Yu.</i> On the Criteria to Assess the Decisions of the Business Corporations' Directors: From Detailed Regulations to Evaluative Notions	32

LABOUR LAW

<i>Zavgorodniy A. V.</i> Single Issues of the Employment Contract Conclusion: Theory and Practice	49
---	----

CRIMINALISTICS

<i>Velichkin S. A.</i> Scientific Foundations of Criminalistics	65
---	----

ARBITRATION PROCEEDINGS

<i>Skvortsov O. Yu.</i> The system of principles of arbitration	100
Abstracts	104